

## Mot de présentation

### « Symptômes relocalisés » [illustration]

Caroline Boileau and La rédaction

---

Number 70, Summer 2002

De l'eau et du savon : une histoire des soins du corps

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/7568ac>

[See table of contents](#)

---

Publisher(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (print)

1923-0923 (digital)

[Explore this journal](#)

---

Cite this article

Boileau, C. & La rédaction (2002). Mot de présentation : « Symptômes relocalisés » [illustration]. *Cap-aux-Diamants*, (70), 9–9.

**RAPPORT DES DESINFECTEURS POUR L'ANNEE 1914.**

Causa de la quarrantina	Visites		Desinfectiões		Causa de la desinfectiõ		Obras de formaciõ hygienica		Materiales para la desinfectiõ												
	Epideimologica	Diversas	Masiones	Traves	Epideimologica	Traves	Varicela	Varicela	Desinfectiõn refusa	Desinfectiõn refusa											
Janv.	66	102	716	515	1400	6	125	18	8	2	1	13	168	81	20728	2580000	5	1	2	1	
Fevr.	134	79	282	377	447	1634	1	9	1	1	1	1	164	75	15	16114	1991000	6	1	2	1
Mars	135	45	94	246	343	473	1833	1	1	1	1	1	1836	264000	8	1836	264000	6	1	1	1
Avril	98	88	366	437	537	924	4	6	1	1	1	1	777	17504	6	17504	2140000	1	1	1	1
Mai	70	3	327	451	487	1935	3	2	1	1	1	1	125	7191	14	7191	2140000	1	1	1	1
Jun	52	29	17	33	117	184	446	1025	1	1	1	1	83	14800	8	14800	1480000	1	1	1	1
Juillet	39	17	32	90	107	181	265	883	3	6	2	1	65	16508	15	16508	1380000	1	1	1	1
Août	42	22	7	101	181	287	921	4	111	3	1	1	13	1755	13	1755	130000	1	1	1	1
Septembre	35	18	2	158	260	316	1174	1	4	139	6	1	4	10	4	10	10000	1	1	1	1
Octobre	16	14	2	158	260	316	1174	1	4	139	6	1	4	10	4	10	10000	1	1	1	1
Novembre	27	19	8	104	277	359	1428	1	4	143	7	1	3	12	1	1	10000	1	1	1	1
Décembre	47	34	15	234	296	446	1631	1	7	161	10	1	20	1	1	1	10000	1	1	1	1
Total	854	369	65	2600	3940	4377	7859	12	49	1313	144	19	15	18	9	14	5	2	6	35	16

Ma indice hygienico 7

**symptômes relocalisés**

Entre 1835 et 1849, la baisse de la mortalité due au mouvement hygieniste qui prit de l'ampleur durant ces années. Ce courant qui traversa l'Amérique du Nord et l'Europe fut soutenu par des humanistes tels Villermé, Fodéré, Chadwick et Parnet. D'abord limité pour qui la santé pouvait moralement laisser souffrir et mourir tant de pauvres gens sans leur venir en aide. Les hygiénistes ont pu constater que la mortalité était due à des déchets et à des animaux morts hors des villes et propriété de l'eau, de l'air et des aliments. Au Québec, ce courant a été introduit par le Dr. John S. Hays en 1834. Les mesures d'hygiène qui ont été prises ont permis de réduire la mortalité de plus de moitié. Les réformes sanitaires importantes que l'on a instituées ont permis d'arrêter l'immigration en période d'épidémie et que l'on a assigné des contrôles d'hygiène à l'immigration. L'application même partielle de ces mesures paraît être l'un des facteurs déterminants de la baisse de la mortalité après 1835.

Caroline Boileau 2002

**Hygiène.** Il existe une technique de règles et une Hygiène corporelle est une de ces habitudes qu'il faut dès le jeune âge à la vie quotidienne. Porter ce que l'on porte, être bien soigné, se laver les mains, se brosser les dents, se raser, se faire couper les cheveux, se faire faire un bon bain, se faire faire un bon repas, se faire faire un bon sommeil, se faire faire un bon lever, se faire faire un bon coucher, se faire faire un bon travail, se faire faire un bon repos, se faire faire un bon plaisir, se faire faire un bon travail.

**Hygiène.** Il existe une technique de règles et une Hygiène corporelle est une de ces habitudes qu'il faut dès le jeune âge à la vie quotidienne. Porter ce que l'on porte, être bien soigné, se laver les mains, se brosser les dents, se raser, se faire couper les cheveux, se faire faire un bon bain, se faire faire un bon repas, se faire faire un bon sommeil, se faire faire un bon lever, se faire faire un bon coucher, se faire faire un bon travail, se faire faire un bon repos, se faire faire un bon plaisir, se faire faire un bon travail.

**Hygiène.** Il existe une technique de règles et une Hygiène corporelle est une de ces habitudes qu'il faut dès le jeune âge à la vie quotidienne. Porter ce que l'on porte, être bien soigné, se laver les mains, se brosser les dents, se raser, se faire couper les cheveux, se faire faire un bon bain, se faire faire un bon repas, se faire faire un bon sommeil, se faire faire un bon lever, se faire faire un bon coucher, se faire faire un bon travail, se faire faire un bon repos, se faire faire un bon plaisir, se faire faire un bon travail.

**Hygiène.** Il existe une technique de règles et une Hygiène corporelle est une de ces habitudes qu'il faut dès le jeune âge à la vie quotidienne. Porter ce que l'on porte, être bien soigné, se laver les mains, se brosser les dents, se raser, se faire couper les cheveux, se faire faire un bon bain, se faire faire un bon repas, se faire faire un bon sommeil, se faire faire un bon lever, se faire faire un bon coucher, se faire faire un bon travail, se faire faire un bon repos, se faire faire un bon plaisir, se faire faire un bon travail.

«Une image vaut mille mots», dit-on! Nous vous offrons donc en guise d'introduction une œuvre de Caroline Boileau intitulée *Symptômes relocalisés*. Cette illustration est en même temps une invitation à participer à une palpitante aventure avec le Centre d'histoire de Montréal et le Centre Dare-Dare cet été.

**Belles vacances!  
Bonnes lectures!**

**La rédaction**